
超标办公用房应该退而不闲

近日，济宁市兖州区一栋即将
交付使用的“特殊”办公楼将面向
社会公开出让。这原本是当地新建
成的人防消防指挥中心，在多占办
公用房、滥建楼馆所专项整治行动
中腾退了出来，通过市场化运作后
预计可补贴财政资金上亿元。(本报
今日A09版)

新一届中央领导集体上任以
来，腾退超标办公用房等活动可谓
遍地开花。但值得注意的是，一些
地方的行动看似轰轰烈烈，但腾
退出来的房子有多少，有没有得
到充分合理利用，往往说不清道
不明。相比之下，兖州将腾退出来

的一整栋办公楼公开出让，并将所
得用于补贴财政的消息，让人眼前
一亮。

现实中，超标的政府性楼堂馆
所在不少地方存在，不仅造成了公
共资源的浪费，也容易助长公职人
员的享乐主义思想。在 2 0 1 3年全
国两会上，国务院总理李克强上
任伊始曾约法三章，其中之一就
是要求“本届政府内政府性的楼
堂馆所一律不得新建”，当年7月，
党中央和国务院也下发通知，要
求各地清理、腾退配置超过标准
的办公用房。这一系列举措备受群
众欢迎，对于整顿享乐主义、奢靡
之风等“四风”问题，贯彻厉行勤俭
节约的中央精神，也起到了积极作
用。

然而在这一过程中，个别地方
陷入了“为腾退而腾退”的形式主

义，甚至还造成了新的浪费。有的
地方用起了打隔断的“妙招”，超标
办公室分出一块作为领导专属的
接待室、休息室等；有的地方尽管
实现了集中办公，但空出来的房间
或是“没来得及”使用的办公楼，始
终保持闲置状态。看似雷厉风行，
实则钻起了政策空子，超标的办公
用房得不到合理利用不说，费用不
菲的改造工程还造成了更多的财
政资金浪费。“为腾退而腾退”难免
让人生疑，是不是等风声一过又要
故态复萌？这样一来就不只是办公
室超标的问题了，受损伤的将是党
和政府的公信力。

对于这些形式主义的腾退，既
需要纪检监察部门加大查处力度，
也应当发挥社会舆论的监督作用，
最关键的还是党政机关自身的积
极行动，通过创造性、公开性的工

作让老百姓感受到“腾退”带来的
实实在在的好处。到底腾退了多少
房间，超标的部分最终怎样处理利
用，不能藏着掖着，都该给群众一
个明明白白的说法。就拿兖州的举
措来说，腾退出来的办公楼将公开
面向社会出让，获得的资金则用于
补贴当地的民生事业和公用设施
建设等，让空闲资源在市场中实现
价值，取之于民又用之于民，无疑
是种值得借鉴的做法。

事实上，办公用房是不是超
标，楼堂馆所是不是过于豪华，群
众的眼睛是雪亮的，无论是顶风偷
建，还是穿上商用“马甲”，“障眼
法”往往是自欺欺人。相比之下，把
清理整顿做到实处、盘活“超标”回
馈民生的做法，既贯彻了中央的要
求，又避免了资源的浪费，还能赢
得群众的信任，何乐而不为呢？

在腾退超标办公用房的过程中，个别地方陷入了“为腾退而腾退”的形式主义，甚至还造成了新

的浪费。把清理整顿做到实处、盘活“超标”回馈民生的做法，无疑值得借鉴。
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葛评论员观察

本报评论员 娄士强

今年以来，银行信贷政策收紧、
优惠利率取消等因素直接导致买家
实际支付能力下降，市场观望情绪
渐次浓厚。值得一提的是，目前主管
部门强调“因城因地分类进行调
控”，也不再要求地方政府上报并向
社会公布当年度房价控制目标。这
些动向表明，地方政府将在未来楼
市调控中拥有更多主动权。如今楼
市观望气息弥漫，业界难免担忧地
方政府会因顾忌财税压力，再度滋
长刺激冲动，进而让房价落入稍有
喘息便再度昂头向上的窠臼之中。

其实，地方政府一直都受到推
高房地产业“面粉价”的指摘，引导
其摆脱这一市场形象的关键在于，
重构政绩考核体系、积极探寻经济
增长新动力。在今年“两会”期间，国
务院总理李克强表示，“把经济增长
率定在7 . 5%左右，考虑的还是保就

业、惠民生”。由此判断，中央对经济
增速放缓的容忍度正提高，政府工
作落脚点将更加关注民生，此前通
过开建大型项目粉饰短期政绩之举
已不再符合决策部门的考评逻辑，
地方财政支出压力会随之减轻。

同时，主管部门还当尽快鼓励
房地产替代产业出现，以规避房地
产业左右国民经济，城镇化改革可
视为带动经济走入下一轮增长周期
的新契机。当然，城镇化应当秉持以
人为本的理念，片面追求硬件开发
与国民经济发展无益。

总之，目前房地产业因绑缚了
太多诉求而无法让市场周期规律显
效，只有尽早剥离各种行政“杂音”，
才可能引导商品房尽早回归消费属
性，将房价涨跌重新交由市场供求
博弈定夺。(摘自《 2 1世纪经济报
道》，作者马红漫)

廉政当然很重要，但是你要干
活，你不干活，保持清廉这不算你的
本事。

新加坡国立大学东亚研究所所
长郑永年谈到反腐败和改革的关系
时这样说。他进而表示，官员站在好
的位置不干活，其实是另外一种变
相的腐败。

但凡银行能够对“散钱”高看一
眼，对“大钱”淡定一些，余额宝们也
不会有那么大的生存空间。

《人民日报》刊登的一篇文章如
此说。该文说，余额宝之所以能够趴
在银行身上“吸血”，从根上说还是

银行有短板。而当市场竞争让百姓
的资金成了“香饽饽”，金融机构对
百姓的资金不敢怠慢和亏欠，才能
实现双方利益共享。

很多从业者都把这个视作过渡
性职业，实在找不到工作，才来幼儿
园干。

幼儿园“喂药事件”发生后，幼
教领域受到空前关注。奕阳教育研
究院负责人张守礼认为，目前国内
幼儿园的基层员工普遍具有两大特
点：全国性的低平均工资与过高的
人员流动性，这和低端劳动力行业
的特点非常像。

让房地产市场周期规律显效 推卸责任比钻头留骨更可怕
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□黄齐超

2013年3月，胡女士在北京一
医院进行骨折手术时，一个钻头
遗留在了她的骨头中。胡女士为
此向医院索赔12万元。院方负责
人称钻头被遗留属于手术的医疗
风险，是双方共担，此外不锈钢材
质的钻头在体内并不会产生多大
的危害。(3月24日《北京青年报》)

医疗事故发生后，赔偿多少
需要专业机构进行评判，对胡女
士提出的赔偿要求，医院有权利
提出不同意见。但问题是，当下医
院对待此事的敷衍态度，已经明
显偏离了职业道德标准。

医疗是个严谨的过程，医院
及医生理当一丝不苟。而一旦出
现操作上的失误，诚恳地面对问
题，才是上策。但在这起事件中，
医院轻描淡写推卸责任，让旁观
者也感到寒心。如此态度，不但有
损医院的形象，也势必会加剧医
患关系的紧张。当前医患纠纷频
发，原因固然非常复杂，但对医院
来说，确有必要反思自己的医德
水平和管理水平，反思自己是否
对患者提供了高质量的服务。如
果一出事就千方百计推卸责任，
这比钻头本身对患者所造成的伤
害还要大，也很可能激怒患者，引
发不良事件。

葛公民论坛

□苑广阔

日前成都一家餐馆贴出一张
告示牌，称自带酒水需自带酒杯。
餐馆服务员解释说，如果消费者
自带酒水却没有自带杯子，需按
桌收取人工洗杯子的费用，一种
酒25元，酒水每增加一种，还要再
加5块。(3月24日央广网)

显而易见，所谓的“洗杯费”，
明显就是商家在故意刁难消费
者，是一种换了马甲的“开瓶费”。
按照新《消法》的规定，“经营者不
得以格式条款、通知、声明、告示
等方式，作出排除或者限制消费
者权利、减轻或者免除经营者责
任、加重消费者责任等对消费者
不公平、不合理的规定”。显然，不

管是“最低消费”还是“开瓶费”，
都属于法律所禁止的“霸王条
款”，但是有些商家对此却心有不
甘，想方设法规避法律规定，这恐
怕也是“洗杯费”出现的原因。

对于这种做法，首先需要消
费者勇敢说不，大不了行使自己
用脚投票的权利，而不能一味地
纵容商家的这种“霸王思维”，反
正现在清醒过来，彻底取消“开瓶
费”的商家越来越多，消费者并不
怕没有选择。其次也需要各地消
协、工商部门，在接到消费者的投
诉以后积极介入，按照有关规定，
依法维护消费者的合法权益。

葛媒体视点
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“洗杯费”仍然是霸王条款


	A02-PDF 版面

